

し培養検査と細胞診を提出、*CTRX* 2g/日、プレドニゾロン 20mg、免疫グロブリン 5g/日、輸血 MAP2U/日で治療を開始した。入院 3 日目に膿瘍は自壊、5 日目に血液検査で類白血病細胞が消失。穿刺吸引した検体の細胞診は Class I で炎症性変化のみであった。培養検査で *Staphylococcus aureus* 3+ が同定された。入院 8 日目、膿瘍が改善しないため頸部放線菌症を疑い ABPC 1g × 3/日に変更した。計 4 回施行した培養検査では、2 回目以降起炎菌は検出されなかった。入院 21 日目、膿瘍は小硬結を残すのみとなり退院。現在まで再発は認めていない。〔考察〕本例では、初診時白血病が疑われたが、既往症とその後の血液像の推移から特発性好中球減少症が疑われているが、確定診断に至っていない。好中球減少による免疫不全が背景にあり、治癒が遷延した症例と考えられる。

7. 術前に甲状腺原発腫瘍との鑑別が困難であった頸部胸腺腫の 1 例

(¹ 卒後臨床研修センター、² 内分泌外科、³ 病理診断科、⁴ 第二病理学) 木村良子¹・川真田明子²・坪水小百合¹・森ちひろ¹・吉田有策²・鈴木留美²・堀内喜代美²・飯原雅季²・岡本高宏²・西川俊郎³・種田積子⁴

異所性胸腺腫は稀な疾患であり、画像や細胞診では診断が難しい。今回我々は CASTLE (胸腺様分化を示す甲状腺癌) との鑑別が困難であったが、術中肉眼所見から胸腺腫と判断できた頸部胸腺腫の 1 例を経験したので報告する。症例は 34 歳女性。2009 年 4 月に咳・嘔声・痰・咽頭痛・頸部腫脹を認め、近医を経て前医耳鼻科を受診した。頸部 CT にて甲状腺右葉に 3.6 × 3.0 × 3.5cm の充実性の低吸収性腫瘍を認め、細胞診で class III であったため、精査・加療目的に 2009 年 7 月に当科を紹介受診した。頸部超音波検査では、甲状腺右葉に 4 × 3 × 3cm の高エコーの腫瘍を認め、甲状腺腺腫としては非典型的であった。また、細胞診ではやや大型のリンパ球を多数認め、悪性リンパ腫を否定できなかった。診断のため、2009 年 8 月外科生検を施行した。生検の病理組織診断では T-cell 上体のリンパ球からなる腫瘍であり頸部胸腺腫または CASTLE の可能性が考えられたため、2009 年 9 月甲状腺右葉切除および気管周囲リンパ節郭清予定で手術を施行した。術中所見では、腫瘍は明らかに甲状腺外に存在し、被包性で特に周囲との瘻着なく甲状腺右葉は腫瘍により頭側に圧排されていた。術中肉眼所見から CASTLE は否定的で頸部胸腺腫と判断したため、腫瘍のみの切除とし甲状腺は温存した。最終病理診断は頸部胸腺腫であり、悪性所見は認めなかった。

8. 喘息合併妊婦の胎児手術麻酔

(¹ 卒後臨床研修センター、² 麻酔科)

守麻里奈¹・濱田啓子²・森岡宣伊²・尾崎 真²

[はじめに]近年経腔エコーおよびエコーの画像解析の

解像度が改良されたことにより、胎児の子宮内診断が進んだ。それにともない、診断にとどまらず治療も可能となってきた。今回我々は、胸水貯留という出生前診断の胎児に対して胎児手術を行うために、産科、NICUとともに母児に対して全身麻酔を行い、胎児に対して両側胎児胸水-羊水ステント留置の手術を行い無事母子ともに管理し、その後帝王切開にて胎児搬出を行った症例を提示します。〔症例〕母体 36 歳女性、G0P0、27 週 4 日に右側片側に胎児胸水を指摘された。29 週 2 日当院母子センターにて胸水除去を行い胸水 20ml を除去。再度、胸水貯留を認め胎児の安静を保てないため局所麻酔下での穿刺ができず、30 週 3 日麻酔科の全身麻酔管理下での胸腔羊水シャント術施行となった。〔麻酔管理〕胎児の不動、および母体の除痛が最優先されるため、全身麻酔により母児両方の鎮静を得、硬膜外麻酔を選択し母体の除痛を確保し、挿管によって気道確保下での全身管理において胎児および母体に問題なくシャントステントの留置手術を行うことができた。〔結語〕喘息合併妊婦の胎児手術麻酔を経験し、全身麻酔下に安全に管理できた。

9. 急速な頸部腫大を認め食道癌の頸部転移と甲状腺未分化癌の鑑別に困難を要した 1 例

(¹ 卒後臨床研修センター、² 内分泌内科、³ 呼吸器外科、⁴ 第一病理学) 大場るり子¹・田中 聰²・福田いずみ²・小野田教高²・神崎正人³・澤田達男⁴・高野加寿恵²

症例は 66 歳、女性。2008 年 4 月左頸部に有痛性の腫瘍を自覚、急速な増大あり A 病院にて頸胸部 CT、上部消化管内視鏡検査を施行、生検にて食道癌、および頸部リンパ節転移と診断された。その後も頸部の腫大が増悪し、食道癌の転移としては非典型的な経過であったため原因精査目的に 5 月当科に紹介受診となった。前頸部に約 6 cm の硬い腫瘍を触知し甲状腺超音波検査で左葉を占拠する直径 6cm の辺縁比較的明瞭で内部エコーレベル低く一部石灰化を伴う腫瘍性病変を認めた。頸部 CT では食道癌の上方進展および胸腔内リンパ節転移を認め、また気管は頸部腫瘍の圧排で右方に偏位していた。頸部腫瘍の鑑別目的にて甲状腺の穿刺細胞診および生検を行った。病理所見にて甲状腺の腫瘍細胞は扁平上皮構造を有した食道癌とは形態が異なり細胞質がやや淡明な異型細胞であり、食道癌の転移ではなく甲状腺未分化癌と診断された。根治的治療は困難であり窒息を防ぐ目的で気管ステント留置を行い外来で経過観察方針となった。食道癌、甲状腺未分化癌が double cancer として認められるることは稀であり、鑑別に難渋した 1 例を経験したためここに報告する。

10. 足底潰瘍を主訴に来院し、増殖糖尿病網膜症を合併した緩徐進行 1 型糖尿病の 1 例

(¹ 卒後臨床研修センター、² 至誠会第二病院糖